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　　父亲唐统一 2013 年 9 月 5 日以 97 岁

高龄在北京辞世。从 1936 年考入清华大

学电机系算起，除中间去英国工厂实习的

4 年，父亲在清华共度过 73 年的时光，

可以说为清华的教育事业贡献了一生。

　　父亲出生在北京，祖籍是广东中山县

的唐家湾。他是家里上清华的第二代。我

的祖父唐悦良 1909 年从上海圣约翰大学

考入清华，与梅贻琦等 47 人作为清华庚

款留美第一期学生赴美国，就读于耶鲁大

学和普林斯顿大学。六年后学成回国，曾

在清华大学政治系任教，后进入外交界。

父亲年轻时在北京的育英中学读书，据他

自己说，那时读书也不大用功，业余爱好

很多，练武术，装收音机，还爱看武侠小说。

但是他的学习成绩很不错，曾经是北京市

初中升高中统考的“状元”。那一年高中

统考的状元也被育英的一位学生获得，他

们为学校赢得一块“双元”的大匾。此匾

至今仍然悬挂在今天的北京第二十五中学

（原育英学校）的大门内。我曾遇到过一

些当年育英或二十五中毕业的学生，提起

父亲都不无自豪地说：“那是我们的大师

兄！”

　　育英毕业的学生后来不少都很有名，

父亲的人缘应该很不错，与一些同学保持

了几十年的联系。记得 60 年代他与母亲

曾去北京人民艺术剧院宿舍做客，我当时

很奇怪他这个理工科教授怎么会与北京人

艺有联系。原来当时人艺的大导演夏淳和

著名演员刁光覃都是父亲当年的育英同

学，那次就是他们请我父母去吃饭。

　　 父 亲 考 入

清 华 后 不 久，

抗日战争爆发，

他 随 学 校 南 迁

昆 明， 继 续 在

西南联大读书，

直 至 1941 年 毕

业。 父 亲 对 那

段 艰 苦 的 联 大

生活印象深刻，

时常向我提起。

他 说 那 时 他 们

这 些 年 轻 人 的

忆父亲

○唐　虔

唐悦良（YALE 大学横幅 Y 字母下）1912 年参加留美学生会时留影
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思想都是工业救国，希望靠自己的知识来

建设一个强大的国家，不再受外国人的欺

负。他在联大的那些老师，如章名涛、马

大猷、钟士模等先生对他的影响是很大的。

后来他自己也加入了电机系的教师队伍，

但一直对他这几位老师十分尊重。我印象

很深的一件事是几十年来父亲对住在清华

的章先生和钟先生的夫人无论人前人后都

尊称为师母。

　　1943 年父亲获得了由英国工业协会

资助去英国企业实习的机会，同行者共

33 人，这些人后来大都成了中国建设现

代工业的中坚人物，像“两弹一星”的元

勋杨嘉墀、黄伟禄，水电权威李鹗鼎等。

据父亲回忆，他们一行人先到印度的加尔

各达，再从孟买坐船经苏伊士运河和直布

罗陀，前往英国。那时正值“二战”期间，

德国人的潜艇在大西洋经常攻击盟国的商

船，国内曾误传他们这批人所乘的船只被

德国人击沉，让在北京的祖父祖母大为伤

心，好在后来很快澄清。由于正值“二战”

期间，父亲他们这批人在英国的生活很艰

苦，还经历了德国火箭对伦敦的轰炸，但

他们都坚持了下来。父亲除了在英国电机

制造厂作实习工程师，还注册伦敦大学，

经考试获得该校电机工程学士学位。在英

国四年后，父亲于 1947 年回到祖国。他

在英国那不多的生活费攒下的钱变成了几

大箱书。据他讲，回国后有几个选择，去

北大可以给副教授，去清华则只能从专任

讲师做起。他对清华还是情有独钟，所以

选择了清华。从此直到 2013 年辞世，再

没有离开过清华。我曾经问过他，当时为

什么没有考虑过去美国继续读博士或者留

在国外，他说从来没有想过到期不归。

　　继祖父之后，父亲成了我们唐家执教

清华的第二代。解放前的清华，无论是作

学生还是作教师，都给父亲留下不少回忆。

我曾问他认不认识当时的校长梅贻琦，他

说由于祖父与梅的同学关系，当然认识，

但绝少私人往来，因为那时在清华，一是

无事可求，二是也不兴这一套。父亲对于

梅贻琦对清华的发展所起的作用持肯定的

态度，也说起过梅的一些趣事。例如，梅

这个人的风格是遇事从不明确表态，说话

总是模棱两可，因此学生们曾以梅常挂在

嘴上的口头语编了一首打油诗，曰：“大

概可能也许是，可是我们不敢说，不过学

校总以为，似乎仿佛不见得。”合辙押韵，

十分巧妙。

　　1948 年底，解放军围了北平城。清

华在城外，但不少教职工家住城里，清华

于是在城里成立了一个工作小组，负责城

内教职工的工资发放，分配物资，保释被

国民党政府抓捕的清华职工等事宜。父亲

由电机系主任章名涛先生推荐，参加了这

个小组。据他回忆，其他的成员有许镇英、

李宗津、陈体强、张肖虎。梅贻琦校长当

时曾写了一封信，授权给他们。父亲回忆

说，围城期间的一天，他去看望梅贻琦，

当时梅住在协和医院的宿舍。父亲劝梅不

要离开北平，留在大陆。父亲说，由于祖

父与梅同学这一层关系，他与梅贻琦谈得

十分坦率。据父亲回忆，梅当时坐在沙发

上，听完父亲的话，他仰身向沙发背上靠

去，眼睛看着天花板，只说了一句话：“我

和你们不一样啊……”这次谈话不久，梅

就在东单的临时飞机场搭乘蒋介石派来的

飞机去了南京。父亲后来总觉得，梅没有

留下是很可惜的，梅带走了清华的庚款基
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金，对清华以后的发展终究是个损失。

　　我问过父亲，为什么解放前夕他留下

来，没有去台湾。他当年的一些熟人，后

来在台湾都做了大官，像陈雪萍，在台湾

做了“教育部长”。我上个世纪 80 年代

在加拿大留学时，曾见过一些定居国外的

当年父亲的老同学和老同事，他们都说，

如果父亲去了台湾，以他的能力和家里的

人脉关系，肯定会在学界受到重用，至少

可以躲过“文革”的灾难。倒是父亲生前

多次对我讲过，当时他们这些知识分子对

共产党并不了解，但是对国民党政权却真

正失望了。这个政权实在腐败，把中国搞

得民不聊生，共产党总比国民党要强。这

应该是那个时代中国知识分子的主流想

法。而父亲对后来共产党领导中国人民站

起来的功绩的肯定，即使他本人经历了“文

革”的磨难，竟也不曾改变。

　　上个世纪 50 年代的历次政治运动，

由于父亲的谨小慎微和母亲的不断提醒，

他没有受到太大的冲击，但“文革”这一

关终究没能躲过去。那时他五十来岁，抄

家、毒打、关“牛棚”和劳动改造，一样

没少。我至今仍然保留了一张 1967 年我

给他拍的照片，照片上他穿着一身满是尘

土的工作服，头戴帽子和风镜。那时他在

校内每天去劳动改造，跟随运红砖的卡车，

装车卸车，大约有数月之久。后来他又被

发配到清华在江西鲤鱼洲的农场去改造，

一去就是两年，幸运的是他没有染上血吸

虫病。记得“文革”后，父亲的老朋友王

先冲教授来我家串门，提起当年在鲤鱼洲，

他曾经肩扛百斤麻包上三十度的坡。他是

作为“当年之勇”来讲的，我当时听着实

在心酸。这些时值壮年的清华教授被剥夺

了教书的权利，被强迫参加体力劳动，且

受尽精神上的屈辱。因此，“文革”无论

从什么角度讲，都是一场“浩劫”。

　　父亲这个人无论从身体上和心理上都

是相当坚强的，万事皆能想得开。“文革”

十年他在身体上和精神上都受到很大摧

残，但是他能泰然处之。在他 93 岁那年

曾接受过一次采访，当问及他在“文革”

中的遭遇，他说那是整个国家的灾难，比

起那些开国元勋受到的迫害，他的那些境

遇也就不算什么了。他的人生态度真的很

豁达。

　　父亲与他那一代大多数中国知识分子

一样，将爱国视为最基本的情操。他虽然

不懂政治，但是对政治很感兴趣，对国家

大事总要在家里发表自己的评论，且想到

什么就说什么，口无遮拦。晚年每天必看

凤凰卫视的新闻与评论，去年以来尤其关

注钓鱼岛问题，对日本政府的行径极为愤

怒，总要将它和自己亲身经历的日本侵华

罪行拉在一起批判。

　　父亲教了一辈子书，据他的同事和学

生讲，他教的很有方法，他的课很受学生

的欢迎。但是当我问他教得好不好时，他

总是说，马马虎虎吧。他尤其重视给学生

讲好基础课。上个世纪 80 年代我在加拿

大温莎大学留学时，曾经接待过父亲的老

朋友常迵教授来学校访问，我为他联系见

到学校的电机系主任，谈了科研合作。后

来父亲也来加拿大学术交流，那时我已经

在中国驻加拿大使馆教育处工作。我为他

联系了去渥太华大学参观，但他参观的重

点却是学校如何安排大一学生的基础课。

后来我问他，别人从国内来都是看人家如

何搞科研，如何带研究生，你怎么要看大
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一基础课这样低层次的东西？他说，大一

基础课对学生是最重要的，关系学生今后

一生事业的成败，而当时的中国高校不大

重视基础课。他还说他当年在清华念书时，

教大一基础课的都是名教授，使他一辈子

受益匪浅。

　　父亲对学生是非常负责的，记得小时

候家里常有学生和青年教师向他请教问

题，对他带的研究生也是极其负责的，他

对自己的子女的学习都没有那么下过功

夫。他认为，教师教好学生是天经地义之

事，所以我们从来没有听过他拿自己教过

的学生向别人炫耀。记得“文革”刚刚结

束不久，他应邀参加电力系统的一个全国

性会议，主持会议的是水电部的一位副部

长，清华毕业。副部长专门到父亲下榻的

房间来看望他，说自己是清华某年的毕业

生，父亲教过他，问父亲是否还记得他。

父亲却说记不得了，弄得人家挺尴尬的。

我后来对父亲说，你就不会客气一下，说

你记得他？父亲回答说，我教过那么多学

生，哪能记得那么多？其实中国电力系统

的许多领导干部和技术权威，包括后来成

为国家领导人的朱镕基、黄菊，父亲都教

过，但他一概表示记不得了。他就是这样

一个不通人情世故不趋炎附势的人。人们

说，这样的人能长寿。

　　父亲这个人，心思都在工作上，子女

教育基本上是母亲的事，但是在做人上，

他对我们还是有基本要求的。我小时候念

书很好，父母是满意的，但他们从来没有

夸奖过我。记得小学毕业那年，考试考得

好，已经知道能上清华附中了，本想好好

玩上一暑假。不想，当时兼任清华图书馆

副馆长的父亲却安排我去图书馆参加义务

劳动，为馆藏期刊贴新标签。结果好几个

礼拜我都得去图书馆“上班”，父亲名曰

“锻炼”。

　　我在清华园中长大，在附小和附中上

学。本来我应该是家里上清华的第三代，

但是“文革”粉碎了我的清华梦，18 岁

那年我就离开父母去山西插队了。五年后，

我有机会被插队地方的农民推荐，作为所

谓“工农兵学员”进入山西大学学习。当

时我的希望是进外语系学英语，但是名额

被别人走后门顶了，我被安排进了体育系，

可想而知我当时的沮丧心情。入校报到前，

我回到北京，父亲对我说，你上体育系未

尝不是一件好事。你有外语基础，但外语

只是工具，将来在体育方面或可凭借外语

的优势在专业上占先机。父亲用的词是“塞

翁失马，焉知非福”。后来我所走的人生

路证实了父亲的远见。正是凭借外语的优

势，我在“文革”结束后考上了运动生理

专业的研究生，又通过考试获得国家公费

留学的机会，拿到加拿大大学生物学博士

学位。再后来做外交官，在国内国家机关

部委和地方政府“从政”，直至进入联合

国教科文组织工作，现在看来，最早的“先

机”都起了很大作用。人生常常是这样，

你能一步走在别人前面，以后就能步步占

先。当然，我没能有机会进入清华读书终

究是件憾事。好在我的妹妹在 1979 年考

上了清华，五年后毕业于父亲执教的电机

系，成就了一家三代人读清华的佳话。

　　父亲年轻时喜爱体育运动，记得上世

纪 50 年代，清华大学大兴体育锻炼之风，

举行教工运动大会，我去观赛。父亲参加

的是男子壮年组 100 米短跑比赛，以 13

秒的成绩夺冠。那时候我们家住新林院，
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门前就是个操场，每天下午操场上都是打

球、跑步的教职工。当时电机系的教工篮

球队是校内一支劲旅，好像是常迵教授为

中锋，父亲与杨津基教授为前锋，钟士模

教授与另一位前辈为后卫。我们这些小孩

子常常在赛场外看父辈们在球场上鏖战。

　　由于身体底子好，父亲 80 岁时还能

在校内骑自行车，后来因清华园里车水马

龙太乱了，才被家人“勒令”不得再骑。

他生命的最后十几年经历了几场大病，先

是做了胆结石手术，得过一次肠梗阻，后

来又摔了腿，做了股骨头更换手术，但他

都坚强地挺了过来。两年前发现食管肿

瘤，先后做了放疗和食管扩张手术，他很

配合治疗，对生死也十分看得开。他住院

时病房的医生护士都喜欢这个开朗诙谐的

老头。值得庆幸的是，父亲最后走得很从

容，没有经受痛苦，得以善终。

　　我小时候父亲忙于工作，18 岁那年

我离家去山西插队，加上上学和工作，一

去就是十年。“文革”后出国留学和工作，

在加拿大又是十年。近二十年来一直在法

国工作，尽管每年都有机会回国，但

总是来去匆匆，陪侍父母身边的时间

并不多，心里总是过意不去，但父亲

对此倒很理解。直到他晚年，身体逐

渐虚弱，我才有意在家多陪他说说话，

听他说些过去的事。父亲的一生应该

说还是幸运的，尤其是他能熬过“文

革”，又为国家的教育科研事业做了

许多年的工作。也给我们作子女的以

机会对他尽我们的孝道，使他得享天

年。

　　父亲去世后，他的儿女亲家李鹏

叔叔和朱琳阿姨送来花圈，缎带上书

“敬爱的亲家唐统一教授驾鹤西去一路走

好——亲家李鹏、朱琳敬挽”，并委派办

公室主任和警卫参谋出席告别仪式。父亲

早年教过的学生朱镕基同志获悉父亲去世

的消息后，委托他的办公室致电清华大学

党委办公室，对父亲的逝世表示哀悼，对

家属表示慰问，并以他和夫人劳安的名义

向父亲的告别仪式送来花圈。

　　2013 年 9 月 9 日，清华电机系在清

华园内为父亲举行了一个简朴的告别仪

式。他一辈子在清华，最终从清华离去，

这应该是符合他的心愿的。仪式上没有放

哀乐，因为父亲一向不喜欢悲悲切切的东

西，放的是父亲生前喜欢听的古典交响乐。

来告别的父亲生前的同事、学生以及亲朋

友好逾二百人。父亲这个人一生低调，葬

礼上两位共和国前总理送来花圈，还有那

么多的人来怀念他，应该说是极尽哀荣了，

这也是对他献身教育一生的肯定。当然，

以父亲的性格，他在天国一定会说，我不

喜欢这么热闹。不过，这回却由不得他了。

2013 年 12 月

唐统一教授夫妇与儿子唐虔夫妇（左）、女儿
唐纹夫妇（右）


